



Descripción y análisis

En la fotografía vemos en primer plano vegetación arbórea de hoja caduca, entre ellas en el centro parece que se trata de almendros en flor, por lo que las temperaturas en esta son relativamente suaves para permitir este tipo de especie. Éstos son característicos de las zonas costeras, aunque se han introducido en el interior y el norte, aunque el clima les sea menos favorable.

En segundo plano una zona de valle en la que se distinguen distintas parcelas de forma longitudinal y cercamiento con vegetación arbustiva (setos) y vallados, aunque el cerramiento de las parcelas no es excesivo, como en el norte peninsular (donde es característico el bocage). De entre estas parcelas, las que aparecen más oscuras, puede que sean tierras roturadas, pero no se distingue su aprovechamiento.

Al fondo, en último término, la colina de una montaña con vegetación arbórea, que parecen coníferas. Su aprovechamiento probablemente sea forestal.

No se observa ningún tipo de poblamiento en esta área, por lo que puede tratarse de poblamiento disperso intercalar o con tendencia a la concentración, característico de zonas de montaña.

Comentario

Por las características físicas de este paisaje, el tipo de vegetación y la actividad que se observa en este medio, posiblemente esta fotografía la podemos ubicar dentro de los paisajes de montaña o tal vez del norte peninsular, pues tienen rasgos comunes, aunque por los rasgos que observamos podría más bien tratarse del primero.

El primero, **el paisaje de montaña**, se caracteriza por ser un **medio físico** con condiciones extremas: relieve de elevada altitud y fuertes pendientes; y clima con invierno frío y precipitaciones muy abundantes, que en buena parte del año caen en forma de nieve.

Elementos humanos:

- La **estructura agraria** se este medio se caracteriza por:
 - Predominio de la pequeña propiedad, en parcelas cerradas, en muchos casos separadas entre sí; aunque también es frecuente la existencia de montes y praderas de propiedad pública municipal, de aprovechamiento exclusivo para los vecinos.
 - Técnica de producción tradicionales principalmente.
- **Poblamiento y el hábitat rural:**
 - Una población con muy bajas densidades y tendencia al despoblamiento; y un poblamiento tradicionalmente disperso, en pequeños núcleos localizados en los valles, que actualmente tienden a abandonarse en favor de una concentración en pueblos mayores, situados en el fondo de los valles, como hemos comentado anteriormente. Actualmente la tendencia es a abandonarse a favor de una concentración en pueblos mayores situados en el fondo de los valles.
 - La casa rural suele caracterizarse por el uso de materiales tradicionales existentes en la zona (piedra en el norte peninsular y levante, madera entramada en País Vasco).
- **Los usos del suelo** son diversos y complementarios, escalonándose en función de las diversas condiciones climáticas: agricultura en el fondo de los valles, explotación forestal en los bosques de las vertientes, y ganadería en los matorrales y pastos de las cumbres; aunque con diferencias según el área climática donde se localizan las montañas.
 - La agricultura, en las montañas del norte peninsular, se practica en el fondo de los valles e incluye cultivos de huerta; mientras que en las montañas más térmicas de Levante y del sur, algunos cultivos, como los almendros y olivos, ascienden por las vertientes en bancales y terrazas.
 - La ganadería pasta en régimen extensivo. En la montañas del norte peninsular es bovina u ovina, y aprovecha las roturaciones y claros abiertos en los bosques de las vertientes, así como los matorrales y praderas de las cumbres.
 - En la montaña mediterránea, donde suele faltar el piso supraforestal de matorrales y pastos, domina la ganadería ovina, que practica una trashumancia local entre el valle y la cima.
 - La explotación forestal aprovecha la leña como combustible y la madera de especies como el eucalipto, el castaño o el pino.

En el caso de los **paisajes del norte y noroeste peninsular**, el medio físico es igualmente un relieve accidentado, con escasas superficies llanas y clima oceánico lluvioso todo el año.

En cuanto a los **elementos humanos** podemos destacar:

- **La estructura agraria** presenta los siguientes rasgos:
 - En el sistema de propiedad predominan las pequeñas parcelas (minifundismo), como también se puede observar en la foto, cercadas por setos, aunque normalmente en mayor cantidad que en esta foto, y alejadas entre sí, lo que disminuye su rentabilidad y dificulta la mecanización. Para corregirlo, se ha impulsado la concentración parcelaria.
- **Poblamiento:**
 - Una población tradicionalmente muy numerosa a la que el campo no podía proporcionar ingresos suficientes, por lo que estuvo sometida a fuerte emigración y hoy es una población envejecida. El poblamiento predominante es disperso intercalar a partir de aldeas, parroquias y pueblos.
- **Los usos del suelo** son principalmente ganaderos.
 - La **agricultura** ocupa una superficie poco extensa y está dominada por el secano debido a la regularidad de las precipitaciones.

En el pasado se practicaba el policultivo porque los campesinos vivían muy aislados y necesitaban autoabastecerse. Se cultivaban productos hortofrutícolas en pequeños huertos al lado de las casas para consumo familiar, así como maíz, patata, frutales y vid, esta última sobre todo en Galicia. En la tierras de peor calidad se sembraba cebada o centeno, y la economía familiar se completaba con la cría de ganado. Solo una parte de estos productos se vendían en el mercado. Este sistema tradicional se mantiene aún en algunas zonas del interior de Galicia.

En la actualidad, el policultivo va desapareciendo y la agricultura tiende a especializarse en cultivos de huerta y plantas forrajeras para el ganado (prados, alfalfa, trébol, maíz forrajero), en consonancia con el desarrollo de la ganadería vacuna semiestabulada.
 - La **ganadería** en esta zona es la actividad económica más importante. Se ve favorecida por las condiciones climáticas, por la demanda urbana de leche y carne y por el éxodo rural. En Galicia sigue predominando la pequeña y mediana explotación familiar, a pesar de los esfuerzos recientes de modernización. En la fachada cantábrica, las explotaciones se han modernizado más en tamaño y equipamiento, aunque algunas tampoco son competitivas por falta de pastos y de tierra, por lo que se ha extendido la ganadería a tiempo parcial.
 - La **explotación forestal** es otra actividad importante. Se destina a la industria del mueble o a la obtención de pasta de papel.
- **Perspectivas para el futuro**
 - Las perspectivas de futuro no son muy buenas, por distintos motivos:
 - El riesgo de despoblación dado el éxodo rural que ha sufrido en las últimas décadas.
 - El tamaño inadecuado de muchas explotaciones, principalmente las ganaderas, pequeñas y anticuadas.
 - La pertenencia a la Unión Europea plantea, además, la mayor competitividad comunitaria. La imposición de cuotas y la disminución de la producción de algunos productos como las industrias lácteas dificultó su modernización y abocó a su cierre.
 - Para corregir estos problemas y evitar que el espacio rural no sufra un deterioro irreversible, se pretende fijar a la población desarrollando otro tipo de actividades como el turismo rural, la industrialización endógena o la agricultura ecológica.